



LES JAGHANS DE LA TERRE DE FEU

Le peuple le plus méridional du globe, c'est la race des Jaghans qui vit dans les îlots au sud de la Terre de Feu.

Le géographe anglais Charles Wellington Furlong a fait une expédition dans ces parages. Il a demeuré plusieurs semaines chez cette peuplade et il a eu ainsi la possibilité de faire des études intéressantes sur les Jaghans.

Il y a 30 ans environ, trois mille Jaghans voyageaient encore sur leurs canots à travers les canaux de l'archipel. Mais leur nombre a diminué considérablement depuis lors et la race s'achemina vers une complète extinction.

Les raisons qui déterminent la disparition progressive des Jaghans sont plusieurs.

D'abord le climat extrêmement rigoureux même pour les indigènes qui se contentent, ignorant tout vêtement de se couvrir les épaules avec des peaux de loutre, Ensuite les batailles meurtrières et continues que les clans se livrent entre eux, soit pour se disputer le butin de la pêche, soit pour la possession des femmes qui, contrairement à ce qui arrive ailleurs, sont peu nombreuses.

M. Wellington eut la triste chance d'assister à un de ces sauvages combats.

Après la bataille, pendant laquelle les indigènes luttèrent avec des massues, des lances et des pierres, on commença à pleurer les morts. Les parents du mort, après s'être coupé la barbe et les cheveux, se peignaient le visage avec des couleurs de deuil, blanche et noire.

On commença dans les cabanes par les lamentations qui s'élevaient graduellement d'un ton très bas à un ton suraigu.

Le lendemain de la bataille eut lieu une danse macabre à laquelle participèrent également les femmes.

Les Jaghans rappellent par leur type les Japonais. Comme eux, ils ont les pommettes saillantes, les yeux bridés, la figure brune et glabre, la stature petite.

Les femmes sont encore plus petites que les hommes qui mesurent en moyenne 5 pieds.

Ces gens demeurent dans des cabanes primitives construites en forme conique par l'assemblage de troncs d'arbre.

Le seul animal apprivoisé qu'ils connaissent est le chien qui aide les hommes dans la chasse aux phoques.

Les hommes chassent et pêchent. Les femmes font des paniers, tannent les peaux, surveillent les enfants et préparent la nourriture.

Elles savent également nager, ramer et pêcher et elles accompagnent souvent les hommes dans leurs voyages.

Car les Jaghans ont des instincts nomades et souvent l'on rencontre des cabanes abandonnées par leurs propriétaires partis pour d'autres territoires. Les Jaghans sont polygames. Ils ont l'habitude de marier les hommes âgés avec les jeunes filles et les jeunes hommes avec les femmes âgées, pour que les jeunes apprennent à vivre, en compagnie de personnes plus expérimentées.